

中高生とともに差別と闘う 『やらないよりは』

吉成タダシ（うずしおプランチ代表）



「たくさん」はない

コロナ禍で「みんなで語り合う人権学習」ができなくなり、臨んだ「オンラインで語り合う学年全体人権学習」。

やつてみて思ったことは、私が話していることがちゃんと伝わっている

かどうかがよく分からないので、すごく不安だったということ。リアル

に目の前に中学生がいれば、「分かつてないな」とか、「変なこと言つたかな」と思えるので、より詳しく話したり、尋ねて言い直したりできる

のですが、それが難しかったという

ことです。授業者側に、よりいつそういねいさが求められるというこ

とがよく分かりました。

■最初の感想にも書いていたけど、今私たちが使っている教科書が無償化されているのも、昔の人の努力があつたからこそだと思う。昔の人がしてくれてなければ、もしかしたらまだ教科書をお金を払つて買わなければいけなかつたかもしれないから、本当に感謝するべきだと思った。ほかのクラスの感想で、部落差別や人権についての勉強も、受け身ではなく、主体的に取り組むべきだというのが出てきて、先生も言つてたけど、大切なことだと思った。これからもこういう勉強はたくさんあると思うので、主体的に学んでいくことが主体性です。

の時間はあつても、道徳の時間はありません。そのことをまず中学生は知りません。ということは、「今、人生で最後の人権学習を受けているかもしない」ということをちゃんと伝えておかなければならぬといふことです。

だからといって、卒業すれば人権意識が求められます。ということは、本当に主体的に、自分から更新（アップデート）し続ける必要があるということになります。昔の人の努力や頑張りに本当に感謝するなら、それをしていく必要があるということです。

■教科書無償化運動をしていた部落の人たちは、自分たちだけそうならないといつて思っていたわけではなく、部落外の人たちも無償化にしようと試みていたときには、とても驚きました。そしてこのことを見習い、私たちのクラスも、自分が良かつたらいいという考え方のクラスではなく、クラスのみんなが楽しく幸せに過ごせるようなクラスにしたいです。

授業の最後の方に、いろいろな人が発表していましたが、やはりみんな共通して「嫌なことがあればはつきり言つて、みんなの安心できる居場所にしたい」と言つていました。私たちのクラスもこれを実現できたらしいなと思います。

身ではなく、主体性を持つて行動したいなどと思いました。

こんな形でも授業して良かったんですけど、感想を読んで気持ちが軽くなりました。画面越しでも、他のクラスの友達が言う意見を聞くことで、どこか気持ちがほぐれるというか、和む

というか、ホツとしていたように思はれるほど、よりいつそう人権意識が求められます。ということは、

本來ならこの時期、文化祭などの学校行事でそれがリアルに感じられ、緊張感の中でもホツとさせていたものです。でもそれができなくなつた今、せめてあの時間でも感じてもらえていたなら、それで十分です。

それともう一つ良かつた点は、やはり多様な意見や考えにふれられた

嫌なことを「嫌だ」と言つことは、勇気がいることかもしれません。でもそれは、人間関係がまだ十分できないから。もしそれができる

れば、思ったことが素直に言え、そして素直に聞けるのだと思います。

つまり、それが言える関係になつて

いこうということです。それが、みんなにとって、安心できるクラス（＝居場所）になるということです。そこ

に落とし込んでいたのは、やはりみんなで語り合えたからこそだと思

います。

やらないよりは

＊

■今日の人権の授業で、私は一番に、自分の意見に素直でいることが大切だと感じました。周りの人は何を言

われても自分の意思を貫いたからこそ、人権を獲得できたのだと思いま

す。また、自分だけ助かれば良いのではなく、未来のことも考えて行つた行動は、自分にはなかなかできな

いことだと思いました。先人が苦し

は、決して忘れていいものではなく、これから先にも伝えていくべきです。簡単にはできないけれど、私は

そう思いました。これからも私は、そんな素直さを忘れないように過ご

していきたいです。

子どもたちの捉えは本当に様々です。そのどれもに学ばれます。

「自分が良ければいい」「今が良ければいい」ではないという学びを、教えてくれました。残りわずかな時間

ですが、どの子にとつても「いい中學時代だった」と思い、みんなで果立つていってもらいたいと思います。

初のオンライン授業は、案の定、画像がスマートでなかつたり、固

まつたり、見えなくなつたりしたクラスもあつたようです。音声も、聞き取りにくかつたり、聞こえなかつたりもしたようです。

でも、初物ということもあり、みんなよく聴いていたと、あとになつて聞きました。慣れるまでは、何度も試しながら、失敗しながら、精度を上げていくしかありません。それ

でも、「やらないよりはマシ」といふことはよく分かりました。

これからも折をみてチャレンジを続けていきたいと思います。